



MEDIOAMBIENTE

## Nuevas carreteras... ¿más?

Una isla de 846 km<sup>2</sup> con 150.000 personas residentes a los que hay que sumar los 3.000.000 de turistas que nos visitan cada año, es decir 80.000 personas más en la isla cada día. ¿Necesita más hoteles? ¿Necesitamos nuevas carreteras? o invertir en mejorar lo que ya tenemos. Se debate en estos momentos sobre el nuevo proyecto de circunvalación de Arrecife desde Playa Honda. ¿Tanto atasco hay en Arrecife? Salvo algunas colas puntuales donde coinciden con la entrada o salida a los centros educativos y las entradas y salidas de algunos centros de trabajo. No es la cola de coches de la autovía del norte de Tenerife que llega de Tacoronte a Santa Cruz pasando por el removido Padre Anchieta de La Laguna. La isla necesita inversiones en lo público, en una mejora de la sanidad, acercando a la isla buenos especialistas estables, más energías limpias sin impacto en zonas sensibles, centros geriátricos, centros de formación acordes a la necesidad de la isla ¿Un hotel escuela? No creo que necesitemos otro macrohotel en Lanzarote con 850 habitaciones, más cantidad de turistas, importar más trabajadores... pero sin buenos servicios en la isla, sin alojamientos dignos... Esto implica más coches... ¿Es esto una carrera imparable hacia el precipicio insular? ¿Nos enterraremos en nuestros propios residuos generados?

FAUNA

## Búho chico

En alguno de nuestros paseos por el norte de la isla nos ha sorprendido la aparición, desde hace ya más de una década, de una especie de búho. En esos primeros años buscábamos información de la presencia del búho en Lanzarote y salvo la "coruja" (*Tyto alba*) y algunas apariciones ocasionales de búho campestre (*Asio flammeus*) no encontrábamos nada más. La sorpresa fue que al contactar con ornitólogos nos comunicaron que esa especie que estábamos observando era el búho chico (*Asio otus*), aunque su nidificación no estaba constatada. Las grabaciones de su particular sonido en Máguez nos daba la idea de que su presencia y distribución era mayor de lo que pensábamos inicialmente. Nosotros los habíamos visto en el Barranco de La Horca, en el Barranco de Las Pilas, en el Barranco de Maramajo y el Valle Grande de Mala. En esta última ubicación fueron tres los ejemplares de Búho chico avisados en un algarrobero que está en el centro del valle. Semanas después los escuchamos de noche por la parte baja de la presa de Mala. La principal característica son los dos mechones de plumas altos que tiene sobre la cabeza que parecen dos orejas e identifican a esta especie de forma diferenciada. Es relativamente grande, unos 35 centímetros y un peso entre 200 y 330 gramos, puede vivir entre 10 y 15 años.

www.masdeportes.com / + 34 928 52 28 45



**MAS DEPORTES**

**NUEVO HORARIO**  
**LUNES A VIERNES**  
De 9:00h a 17:00h  
**SÁBADOS**  
De 9:00h a 13:00h

Todo lo que necesitas para el deporte que te apasiona

Una apuesta local que nos acerca material deportivo profesional San Bartolomé. Carretera Arrecife - Tinajo, Km 12

## EDITORIAL

### Control de paseantes

— Nos siguen preguntando una y otra vez si la isla de Lanzarote tiene potencial para el senderismo turístico. La respuesta es que sí, que ya existe una actividad de trekking que funciona en la isla. La siguiente pregunta es si puede crecer este sector, y la respuesta es que sí. Pero acto seguido hay que explicar la realidad de la isla y el modelo que lleva y el que debe llevar. Lo que está claro es que Lanzarote recibe la descomunal cifra de 3 millones de turistas al año, es decir, que viene muchísima gente de turismo a la isla. La relativa cercanía a Europa, su buen clima, su seguridad, su paisaje, etc. Además la accesibilidad permite mover al turismo dentro de la isla a los distintos lugares de interés sin problema, por ejemplo a Timanfaya llegan entre el medio millón y los dos millones de de turistas al año. Algo menos los Jameos del Agua,... Esto nos lleva a reflexionar en lo que puede ocurrir si semejantes cifras se acercan a un espacio frágil a caminar sin control. Porque en el Parque Nacional se controla, los turistas se suben a una guagua y se les da un paseo pero no se les permite caminar. Solo se pueden hacer dos senderos y para un número muy reducido de personas al día y controlados. No creemos que el resto de la isla deba ser igual, pero si debe haber algo más de control, sobre todo para que el aumento de caminantes no degrade determinados rincones que se han puesto últimamente de moda de forma irreversible. Por ello, debemos tener senderos correctamente delimitados y señalizados donde el turista pueda caminar sin degradar, sin salirse del camino. Creemos en la educación, la conciencia ciudadana y la vigilancia.

*Programa mensual de senderos interpretados en*  
[www.senderismolanzarote.com](http://www.senderismolanzarote.com).



### PROPUESTA DE SENDERISMO

## La Poceta

Desde la parte trasera (sureste) de la urbanización de los Bungalows de Famara iniciamos el ascenso por un camino de tierra que pasa junto a una casa con mucha vegetación en mitad del cauce del barranco, es la galería de Famara. Fue la primera perforación horizontal de la isla en busca de agua dulce, ahí ya existía un manantial de agua llamado Famara o La Poceta. El camino continúa subiendo en altura y convirtiéndose en vereda. Caminamos entre tabaibas dulces (*Euphorbia balsamifera*) y cerrajones de risco (*Sonchus pinnatifidus*) deleitándonos de un rincón de gran belleza paisajística. El sendero llega a un camino en las proximidades de las Peñas del Chache y El Bosquecillo, superando los 600 metros de altura sobre el nivel del mar. A partir de ahí existen mas opciones para continuar caminando o regresar.

**Distancia:** 3,5 km (solo ida)

**Duración:** 2 horas

**Dificultad:** media-alta

**Tipo de sendero:** lineal

*Depósito legal:* GC154-2020

*Senderismo Lanzarote*

*Ignacio Romero Perera*

*Luise Guttenberger*



**690053282**

[senderismolanzarote@gmail.com](mailto:senderismolanzarote@gmail.com)

### PROPUESTA DE SENDERISMO

## Caletón Blanco

Partimos desde el muelle de Órzola en dirección este, bordeando la línea costera. Pasamos un pequeño parque infantil y continuamos por el litoral observando los pequeños barcos en los pantalanés. Nuestro recorrido dibujará una herradura al bordear las abandonadas salinas de Órzola. El frente marino combina el malpais y generosas capas de arena blanca, con especies vegetales de saladar. Al llegar a las últimas casas del pueblo hemos de caminar hacia la calle de detrás, calle El Lajiar y ahí comenzar una vereda volcánica. Este sendero transita entre un malpais que procede del Volcán de La Corona, posee una destacada cubierta de tabaibas dulces (*Euphorbia balsamifera*) que llaman la atención por su cercanía al mar. En unos pocos minutos llegaremos al Caletón Blanco, una pequeña playa de arenas blancas y aguas someras que contrasta con las oscuras coladas volcánicas. Un lugar óptimo para el baño de los más pequeños de la casa.

**Distancia:** 2 km (solo ida)

**Duración:** media hora

**Tipode sendero:** lineal

**Dificultad:** baja



## Disparo

*A bocajarro sentí el disparo  
no quise mirar la herida  
no pensé en el dolor  
solo sentí que perdía vida.*

— Ignacio Romero